
陕西4位村支书代表围绕政府工作报告，
结合各村实际话担当谈发展——
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说说村里的新打算
2025年，干什么，怎么干？
3月11日下午，十四届全国人大三次会议在北京闭幕。走出会场，代表们表示，发

展目标更加明确，发展思路更加清晰，要凝心聚力加油干。
会议召开以来，代表们通过现场聆听政府工作报告、参与讨论交流，对报告有了更

深的理解。如何把大会的信心和力量传递给群众？我省的4位村支书代表结合各村
实际，话担当谈发展。

回村后，向群众宣讲好全国两会精神，让村子搭上科技发展、政策红利的快车，带
领群众一起创造更加美好的生活，是4位村支书共同的心愿。

3月10日，陕西代表团代表郭占武、杨春平、樊九平、马红丽（从左至右）
围坐在一起，交流参会感受和工作打算。 本报记者 母家亮 摄

围绕市场需求探索开设社区店
“发展新型农村集体经济，最终

是要群众都富起来。”现场聆听报告
后，全国人大代表、咸阳市礼泉县烟
霞镇袁家村党支部书记郭占武最大
的感受就是农村改革发展要因地制
宜，以创新思路求突破。

人流车流源源不断，各色美食香
气四溢。袁家村因品类众多的关中
美食和民俗体验远近闻名，被誉为

“关中第一村”，共有客栈近百家，每
年吸引数百万游客前来打卡。

近年来，袁家村不断发掘市场发
展潜力，不仅在陕西开设 17家城市
体验店，还在青海、山西、河南等地建
设了袁家村地域民俗体验景区，让

“袁家村”品牌走出去。
“我们采取‘人人参股、共享收

益’的模式，让发展成果惠及每名村
民。大家齐心协力往前干，袁家村从
以前的落后村变成了现在的乡村振
兴典范。”郭占武说。

政府工作报告提出，发展新型

农村集体经济。袁家村的发展无
疑是发展新型农村集体经济的典
型案例。

多年来，袁家村变的是业态，不
变的是乡土文化的根。“我们会继续

做强品牌，积极发展绿色食品产业，
细分市场需求，探索开设社区店，满
足社会多样化需求，实现村集体经济
持续增效、村民持续增收。”走出闭幕
会会场，郭占武信心满满。

家门口“一树一花一车位”。全
国人大代表、渭南市大荔县东城街道
畅家村党总支书记马红丽带领群众
用“绣花”功夫打造宜居宜业和美乡
村，建成全国美丽乡村示范村、国家
森林乡村。

这次全国两会上，马红丽关注到
政府工作报告中有许多科技新名
词。“跟上时代发展的步伐，我们的农
业才能不落后，群众才能持续增收。”
马红丽表示。

畅家村位于大荔县城东 5公里
处，共有 429 户 2046 人、耕地 3700
亩，以冬枣、时令果蔬为主导产业。
马红丽说，3月 12日，之前对接的来
自深圳的大荔籍人士和哈工大教授
将到村上现场察看果园地形地势。
三方将利用AI技术合作研制冬枣采
摘机器人，降低劳动成本，增加群众
收入。

此次参加全国两会，马红丽深切
体会到国家对农村发展的高度重

视。从基础设施建设到产业发展，从
生态环境保护到人才培养，各项政策
规划全面细致。这让她更加坚定了
带民致富的信心。

“村党支部每年承诺为村民办好
十件实事，解决群众难题。”马红丽
说，新的一年，要在农业增效益、农村
增活力、农民增收入方面更上一层
楼，以科技赋能农业发展，带领群众
共同打造宜居宜业和美乡村的示范
样板。

合作研制冬枣采摘机器人

“因地制宜推动兴业、强县、富
民一体发展，做好‘土特产’文章。”
对于政府工作报告中关于推进农村
改革发展的内容，全国人大代表、铜
川市耀州区锦阳路街道水峪村党总
支书记杨春平说，“这真是说到我心
里了。”

距离市区8公里、15分钟车程的
水峪村属于城郊型农村，便利的交通
为村子带来了发展机遇。

水峪村 1986年开始种苹果，如

今苹果园面积达到 1330亩，还种植
了柿子、花椒以及葡萄、樱桃、大棚蔬
菜。“我们村一年四季瓜果飘香”是水
峪村群众的口头禅。

进田采摘、线上销售、自家零售、
村集体销售等售卖方式让水峪村群
众的腰包越来越鼓，就近务工、经商
等各种就业方式让群众生活更有奔
头。2024年，全村人均收入达 1.98
万元。

今年村上如何发展？参加完全

国两会，杨春平有了新的发展思路，
要办好两件大事：再建一座千吨果
库，解决群众卖果难题，延长苹果产
业链条；把街道的养老中心建在村
上，发展养老产业，让更多老人的生
活安心舒适。

“果库要赶在下半年投产使用。”
杨春平说，要把政府工作报告中关于
做好“土特产”文章的内容讲给群众
听，让大家放开手脚，坚定发展信心，
好好干。

再建一座千吨果库

参加完全国两会的樊九平还没
到家，就接到了群众的电话：“‘樊公
道’，哪天回来，我要找你说事。”

走东家进西家，化纠纷解疙瘩，
是全国人大代表、延安市甘泉县桥镇
乡桥镇村党支部书记樊九平的日
常。“群众心里没疙瘩，乡风民风才能
越来越好。”樊九平说。

政府工作报告提出，加强文明乡
风建设，丰富农民文化生活，推进农
村移风易俗。

樊九平认为，良好的道德风尚是
在潜移默化中形成的。平日里，群众
的矛盾纠纷要及时调解，要为群众说
大事、了小事、解难事，营造邻里和睦
一家亲的和谐氛围。

实现乡村全面振兴，文明乡风建
设不可或缺。“作为人大代表，我将学
习贯彻好全国两会精神，继续发挥好

‘樊九平调解室’作用，为群众把法
理、情理、事理讲清楚，替他们排忧解
难，让群众家庭和睦、邻里和谐，劲往
一处使，齐心谋发展。”樊九平说。

本报记者齐小英赵明王姿颐

为群众把法理、情理、事理讲清楚

3月 11日 14时许，随着全
国人大代表、返乡创业青年赵
昭等走上通道，十四届全国人
大三次会议第三场“代表通
道”正式开启。

六位代表分享了迎难而
上、逐梦前行的故事，展现履
职风采，激荡奋进力量。

如何带着乡亲们过上好
日子？第一个亮相的赵昭代
表，讲述起当“牛倌”的苦辣
酸甜。

“我们这一代年轻人，考
上大学的目的不应该是为了
离开落后的家乡，而是要回来
改变家乡的落后。”她说，大学
毕业后，自己在城里找到不错
的工作，但看到城乡发展的差
距后，毅然决定回乡养牛。

贷款买牛犊、盖厂房，抱
着专业书籍“啃”技术……凭
借“牛”一样的干劲，赵昭代
表创立的养殖合作社越做越
大，并带动周边 500 多农户
致富增收，成为大家信赖的

“牛倌”。
“让农村成为美丽的家

园，让农业成为有奔头的产
业，让农民成为有吸引力的职
业，是我作为一名人大代表最
质朴的履职方向。”赵昭代表
袒露心声。

推进乡村振兴的路上，有
人追寻创业梦，有人盘活“土
特产”。

江西萍乡武功山茅店村
拥有好山、好水、好农产品，但
受制于种植没规模、销售没路
子，村民收入微薄。

“怎样把种在地里的‘土
疙瘩’变成村民增收的‘金疙
瘩’？”在茅店村党总支书记
谭新萍代表看来，打开销路
是关键。

建立农产品配送中心、匹
配先进冷链设施，实现订单式
生产；发展民宿、农家乐，吸引
全国游客前来打卡……细数
村里的新变化，谭新萍代表高
兴地说：“我们村从一个默默
无闻的‘小山村’变成了远近
闻名的‘网红村’，村民们的日
子越过越红火！”

同样带领乡亲们寻找致
富路的，还有辽宁彰武农经总
站农艺师王秀英代表。

王秀英代表介绍，彰武县
地处科尔沁沙地南部，一代代
彰武人在号称“八百里瀚海”
的沙窝子探索实施一系列综
合治理模式，使三北防护林带
向科尔沁沙地腹地推进了 13
公里，平均风速降低，有效阻
挡了科尔沁沙地南侵的脚步，
守护了辽宁乃至京津冀的生
态安全。

“治沙”不忘“致富”。王
秀英代表说，依托“光伏治
沙”、玉米单产提升工程等项
目，她所在的团队在沙地上
种出连续两年亩产超 2000斤

玉米的“吨粮田”，逐步实现祖
祖辈辈期盼的沙地变良田的
梦想。

美好生活，不仅体现在人
与自然和谐共生，也体现在人
与人之间的和谐相处。

陕西延安甘泉县桥镇村
党支部书记樊九平代表在乡
亲们口中还有一个特别的名
字——“樊公道”，谁家有了矛
盾纠纷都愿意找他去评理。

樊九平从事调解23年来，
共化解大小矛盾纠纷 2000多
起。他所在的甘泉县先后建
成 80多个“樊九平式”调解工
作室，带出来一批像他一样的
人民调解员。

信心、公心、耐心、细心、
初心——樊九平代表总结了
调解实践中的五个关键词。
做到公平公正，就没有化解不
了的纠纷。“我最大的愿望是
千家平安、万户和谐。”樊九平
代表说。

高铁，中国自主创新的成
功范例、装备制造的亮丽名
片。

前 不 久 ，全 球 最 快 的
CR450 高速动车组样车成功
下线。湖南中车株洲研究所
党委书记、董事长李东林代
表自豪地说，他们为其提供
了强劲的动力和精准的控制
方案。

李东林代表表示，目前，
株洲轨道交通产业有400多家
链上企业、28家国家级创新平
台、34所职业院校。“一杯咖啡
的时间，就能集齐生产一辆机
车的上万个零部件。”

李东林代表认为，推动科
技创新与产业创新的融合发
展，需要三方面共同发力——
发挥科技创新“高能量牵引”、
推动科技成果“高效率转化”、
加强科技人才“高质量供给”。

过去一年，热播剧《我的
阿勒泰》让新疆阿勒泰地区文
博院馆员卓娅·巴合提代表的
家乡火爆出圈。

这里不仅有风景秀美的
自然风光，还有丰富多彩的中
华民族文化遗产。如何保护
好、利用好这些珍贵文物，是
她始终思考的问题。

她曾提出建议，希望通过
数字化采集手段，更好地呈现
文物保存现状，得到国家相关
部委的积极答复和推动落实。

“文物承载着中华民族的
悠久历史和灿烂的文化。”卓
娅·巴合提代表深有感触地
说，“让文物‘传下去’‘活起
来’，是我们新时代文物工作
者的重要责任。”

奋进旋律，在春日里回
响。一个个动人故事，一句
句真挚话语，激扬起强大力
量，激励人们向着美好未来
再出发。
新华社记者邹多为吴雨邵艺博

激扬奋进之力
奔向美好未来
——十四届全国人大三次会议

第三场“代表通道”扫描


